

Les négociants en blé, *Frumentarii negociatores*, ont souvent été appelés au sévirat et ensuite élevés à tous les honneurs, non-seulement dans la colonie, mais même à Rome.

Les inscriptions nombreuses que nous possédons et qui furent consacrées à des négociants en blé le prouvent jusqu'à l'évidence. Nous citerons ici celle conservée sur un cippe trouvé à Lyon, dans le mois de juillet 1839, sur la rive droite de la Saône, au-dessous du rocher de Pierre-Scise :

AUX DIEUX MANES

et au repos éternel de Fontius Incitatus, sevir Augustal de Lyon, du corps des nautes de la Saône, résidant à Lyon, et membre de celui des centonaires, honorable négociant en blé. — Fontius Marcellus, son affranchi, a fait élever ce monument à un patron très-vertueux, et pour lui-même de son vivant, et l'a dédié
SUB ASCIA.

O puisse-tu vivre heureux et content, toi qui liras cette inscription, et honoreras mes mânes.

O felix et hilaris vivas qui legeris et manibus meis bene optaveris.

Quoique nous soyons parfaitement de l'avis de M. Morrel de Voleine et ainsi fort disposés « à laisser de côté « le Forum de Trajan, dont ni les uns ni les autres ne « connaissons les dimensions, la forme et l'aspect, » cependant nous croyons pouvoir rappeler ici quelques détails qui nous ont été conservés sur son origine et sa destruction.

Ce monument fut bâti peu de temps après celui qui avait été édifié à Rome par les ordres de l'Empereur, et sous la direction de l'architecte Apollodore de Damas; quelques historiens disent même que dans le *Forum* de Lugdunum, se trouvait reproduite la pensée première